

**Correos.—SALIDAS.**

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Mahónés.»  
 Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Menorca.»  
 Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

**EL BIEN PUBLICO.****Correos.—ENTRADAS.**

De Palma los mártres por la mañana el vapor «Mahónés.»  
 De Barcelona y Alcudia los juéves por la tarde el vapor «Menorca.»  
 De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

**MORALIDAD ANTE TODO.**

No vamos á formular cargos ni á lanzar acusaciones. Estimamos en algo mas nuestra propia dignidad, y creemos que el escritor público debe cumplir de otro modo muy distinto sus penosos, pero altísimos deberes. Vamos exclusivamente á impetrar de los poderes públicos, y sobre todo de los hombres de gobierno de todas las fracciones políticas, una cruzada vigorosa contra la falta de moralidad.

Creemos nosotros, y esto es rudimentario, que no hay sociedad sin costumbres, y que si estas engendran las leyes, en vano será pedir al legislador sabiduría, si el pueblo está corrompido ó tiene en el olvido sus deberes. Todo lo que ofenda á la moral, todo lo que atente á la familia, debe ser refrenado, perseguido y castigado. La ley así lo previene, y los magistrados deben velar por el exacto cumplimiento de la misma. No debe haber libertad para la licencia, sino para la ciencia y sus derivaciones prácticas.

Cuando visitamos un país como la Inglaterra, y vemos el respeto con que se acata la ley y se respeta la costumbre, no necesitamos que nadie nos explique el origen y causa de su constante engrandecimiento. El amor al trabajo, el ahorro, el estudio, la afición á las empresas industriales, la actividad comercial, unido al menosprecio hácia los puestos retribuidos por el Estado, son señales evidentes de gran virilidad, de respeto á la libertad, que nadie traduce por la conquista de un mezquino sueldo, pagado por las arcas del Tesoro. Por el contrario, cuando vemos la Francia tan grande, tan rica, tan productora, entregada al vicio y agitada por la fiebre de la política, todos tememos por su porvenir, todos nos explicamos sus recientes desastres.

Hay, pues, necesidad de atacar el mal de la inmoralidad en la falta de costumbres y en el menosprecio de la ley.

Nuestro pueblo, en su inmensa mayoría, tiene una idea altísima de sus deberes. El vicio no ha corroido sus entrañas, y aquí la voz de la patria levantará siempre á la nacion como un solo hombre para sostener su dignidad y su independencia en el concierto del mundo. Los Pirineos son infranqueables. No hay ejército que, al invadirnos, no encontrara su sepultura en las márgenes del Ebro ó en las riberas del Tajo; pero no es esto bastante: es necesario mucho mas, es indispensable que los grandes centros de poblacion no sean focos de vicios ni escuelas de prostitucion. El que falta á la ley, el que atente á la moral, que sufra el castigo. Que se persiga la vagancia. Que los medios ilícitos de vivir sean proscriptos. Que el hombre, en fin, en esos primeros dias de la risueña juventud, no vea otro camino abierto que el del trabajo, el de la ciencia, las industrias, los talleres, el comercio, las letras, las armas, ó la mas noble de todas las profesiones, y por desdicha nuestra la mas olvidada: la profesion de agricultor ó de ganadero.

Gobierno que tal hiciera, contaría, sin duda alguna, con el aplauso y apoyo de todos los hombres honrados.

Crear la juventud, educarla y dirigirla por la senda del deber, es crear la España de mañana.

Además, el Gobierno que así hiciera cumplir las leyes, resolvería desde luego, puesto que no habrán de hacerse excepciones, uno de los problemas mas

complicados de nuestro organismo político: el de la moralidad en la gestion de los negocios públicos.

Cayó el imperio francés porque le habia corroido la inmoralidad administrativa, y no hay nacion que resista, ni Estado que prospere, si está atacado de ese virus gangrenoso.

En nuestra administracion, por desdicha, el fraude es sistema. Defrauda al Estado el empleado inepto que no trabaja, y además, el que reconociendo su ineptitud le recomienda y coloca sin comprender que ese funcionario que va á cubrir su vagancia con el escudo de una credencial, percibirá por haberes mas de lo que importa por termino medio la renta ó ganancia de la mayoría de nuestros labradores ó industriales. Un labrador ó un industrial que obtiene en nuestro país mil duros de producto líquido, vive ya en la categoría de los acomodados. Pues á veces los ineptos obtienen mas elevadas prebendas.

Deben los hombres públicos, deben los hombres influyentes abandonar para siempre á esas falanjes de protegidos, nubes de parásitos que siguen á todo político influyente, sin mas fin ni mas objetivo que vivir á costa del país, bajo la salvaguardia, no de su competencia ni de su ilustracion, sino de una nota suscrita por un diputado influyente.

Los gobiernos, los jefes de dependencia debieran purificar el personal. Premio á los que sirven, estudian y mejoran las leyes y los impuestos por su recta y moral administracion. No sirven, no progresa en sus manos el impuesto ó descienden las rentas, ¿para cuando se guarda entonces la facultad libérrima de separar á los malos servidores? ¿Es que aquí siempre há de servir mas la recomendacion de un personaje que el bien del país?

Que se necesitan «tres mil millones» de presupuesto de ingresos, ¿quien lo duda? ¿Pero se ha pensado bien en que la «inmoralidad» es causa de que, tal vez produciendo hoy las rentas mas de esos «tres mil millones» no entran en el Erario mas que dos mil y pico?

¿A que hemos de trazar á grandes rasgos el cuadro tristísimo de nuestra administracion pública? ¿Ignora nadie cual es?

Todos lo conocen y todos ansian el remedio. ¿Como no, si no puede haber patria sin que la sociedad se moralice y el Estado lance de su seno á los defraudadores? No; no es posible, y con profunda pena lo decimos, abandonarse al azar en cuestion tan importante. Aquí no puede prevalecer nada sino levantándose primero con la aureola de la moralidad. Talento, elocuencia, saber, todo eso es menospreciado por el país, si no va precedido de la rectitud y de la moralidad. No nos hagamos ilusiones. Lo que hoy es ligera nube, será mañana temporal deshecho. Allí donde está el vicio, hay que ir á corregirlo, y no es esta la obra de este ó el otro partido, sino que debe serlo de todos.

Si aspiramos á la prosperidad del país, á ser una nacion grande, á tener comercio, industria, agricultura, marina, lo que tienen, en fin, los pueblos afortunados; si los partidos políticos han de ser grandes escuelas de derecho, planteles de ilustracion y salvaguardia del Estado y de la monarquía, es preciso que en ellos no se entre sino por el mérito, por la ciencia, y no por el presupuesto y para el presupuesto, por los honores ó por la fortuna, sino por servir al país, por merecer al aprecio público, y los privilegiados por el talento, el aplauso

de la posteridad.

Solo así habrá país, solo así habrá política. De otro modo, no habrá mas que agitacion y perturbacion.

Bien merece este asunto el estudio del Gobierno. («Parlamento.»)

**Seccion de noticias.**

Mahon 8 de marzo (por la noche).

Esta tarde ha visitado el rey el castillo de la Mola, que defiende el puerto de Mahon, sobre la alta meseta que cierra al Norte la ensenada. Esta fortaleza, la mejor quizás de las que España ha construido en los últimos años, ha costado treinta millones al país, y durante mucho tiempo ha dado pan á la clase trabajadora de esta ciudad, la cual se encuentra sin recursos desde que terminaron las obras. El antiguo castillo de Mahon, famoso en las guerras marítimas del pasado siglo, y cuya pérdida costó á un almirante inglés el ser fusilado sobre el puente de su mismo navío, era el de San Felipe, situado al otro lado de la ensenada. Pasaba por muy fuerte; pero su situacion no era estratégica. Hoy solo quedan ruinas.

A las dos de la tarde, despues de la recepcion de las autoridades, se dirigia el rey, en carruaje, á la Mola. No me agregué á la real comitiva porque el tiempo estaba desapacible y otra vez lluvioso, y porque tuve que aprovechar los momentos para escribir la carta anterior, creyendo que podría salir el correo, esperanza frustrada, pues el estado del mar empeora por momentos; ha vuelto á soplar un viento muy frio, que anuncia, temporal, y no saldrán vapores esta tarde. Tan desagradable contingencia es muy comun en esta isla, batida continuamente por los vientos del primero y del cuarto cuadrante, y por corrientes violentas que dificultan la navegacion. En tiempo normal tienen los mahoneses dos correos á la semana, lo cual, en verdad, no es mucho; pero, así fuera siempre. Cuando al Norte le dá por soplar, pasan dos ó tres semanas incomunicados con el resto de España y del mundo.

A propósito del temporal, parece que en la «Blanca» ha habido algun percance en la tripulacion, y además un enfermo de viruela, lo cual impedirá quizás que este buque continúe formando parte de la escuadra real. Por de pronto ha sido sometido á observacion.

El tiempo que me ha quedado libre esta tarde, cumplido mi primer deber, que es el de escribir á VV., lo he invertido gustosamente recorriendo esta ciudad, de tipo tan diferente á la generalidad de las poblaciones españolas, que desde el primer momento sorprende é impresiona. No es su aspecto suntuoso, pero sí muy alegre y extraordinariamente limpio. Las casas están construidas de una piedra arenisca, blanquecina, que se corta y trabaja como si fuese yeso, y para resguardarla de la intemperie que la deteriora, blanquean y vuelven á blanquear y están blanqueando siempre todas las paredes. Con este sistema de construccion y limpieza, los edificios parecen casitas de alabastro, cosa de juego, con todas sus ventanas provistas de verdes persianas; pues siguiendo la costumbre inglesa, no hay balcones. No he visto ningun edificio que tenga apariencias de palacio; pero tampoco ninguno que pueda decirse pobre ó viejo. Toda la ciudad parece recién construida; toda está igualmente pulcra y limpia,



Dicen que hay miseria; pero, si es así, esconde de tal modo sus harapos, que todos juzgarán, por el aspecto, que esta es una población de ciudadanos, aunque modestos, acomodados. El tener cada familia una casa completa para sí, hace que parezca una ciudad populosa, aunque solo tiene veinte mil almas; pero bien se nota su escaso vecindario en la desanimación y silencio de sus calles, que aun en día tan excepcional como el de hoy, se ven solamente algo animadas en los puntos más céntricos.

He recorrido todo lo que encierra de notable; la iglesia de Santa María, de poco mérito artístico, y en la cual solo llama la atención un magnífico órgano, que pasa por uno de los primeros del mundo; el paseo de la Esplanada y el cuartel antiguo, el teatro, ahora cerrado, en el que todos los inviernos se cantan óperas italianas, única afición artística de este pueblo, muy positivo y poco impresionable; los casinos, entre los cuales hay uno digno de población más importante; la casa en que nació, en 1787, el sabio químico Orfila, cuyo busto, en un magnífico medallón de mármol blanco, consagra este recuerdo en la calle de las Moreras; y finalmente, las capillas e iglesias protestantes, de las que tanto se ha hablado, y acerca de las que, como asunto de grave interés público, he buscado noticias e informaciones, que me permitan formar imparcial concepto en asunto tan debatido. No me ha sido difícil, pues encuentro bastante acuerdo en el juicio de las diferentes personas que he consultado.

Hoy solo hay una capilla protestante pública, si así puede llamarse, dada la legislación vigente. Es la que rige un señor Tudury, hijo de Mahon; ministro de la religión evangélica. Está en un edificio de buena planta, aun no terminado, y afecta la forma de una modesta sala de teatro, con sus filas de bancos, su galería, su estrado y mesa, y la sencilla decoración de inscripciones tomadas del Evangelio, que caracteriza a los puntos de reunión de los creyentes de esa secta. En el mismo edificio hay escuelas, bastante bien acondicionadas. Nada de rótulos, ni signos exteriores que den a sospecha el destino del edificio. En casas particulares hay dos ó tres capillas más, todas con sus escuelas. Una de ellas es de la iglesia oficial anglicana y otra de la metodista. Entre esos diversos «pastores», todos ingleses excepto el señor Tudury, no reina la mejor armonía, y hasta hay pendientes cuestiones judiciales, nada edificantes, sobre la propiedad de alguna de las capillas.

Pregunté de cuándo databa la propaganda protestante en Menorca, y todos convinieron en que no procede de la antigua ocupación inglesa. Es posterior al año 1868, y promovida por las sociedades bíblicas, que sin duda prefirieron este punto de España, por el recuerdo que suponían había dejado aquella ocupación. Si esta propaganda religiosa envolvía algún fin político é internacional (que no lo creo), llevense soberbio chasco los que tal pensaron. Aquí nadie toma en serio la idea de una propaganda separatista: los mahoneses no conciben que puedan dejar de ser españoles; y por otra parte, los ingleses nunca han sabido hacerse simpáticos a estos buenos isleños. El carácter británico no es atractivo, y cuando dominaron la isla, oprimieron y vejaron mucho a la población española.

Tampoco ha logrado grandes frutos la catequización religiosa. No hay ninguna persona ilustrada, ni de mediano viso, que haya dejado de ser católica, ni se cuentan verdaderas conversiones entre el pueblo. Lo que hay es que, por desgracia, en las clases populares reina gran indiferentismo, y como los pastores protestantes han gastado el dinero de las sociedades bíblicas, montando escuelas, que

aquí faltaban, y atrayendo a ellas a los niños pobres, con socorros a ellos y a sus familias, viéronlas pronto llenas. Las familias miserables, faltas de fé, aprovechaban la buena fortuna de que les educasen gratis sus hijos, sin pensar por eso en abrazar otra religión.

Habiase fijado poco la atención en esta oscura propaganda, hasta que vino a la isla el actual obispo, señor Mercader, sacerdote de celo exaltado, a cuya influencia parece sometido el subgobernador señor Castañeira. De aquí nacieron las cuestiones y las medidas de represión, que tanto ruido movieron el año pasado. Por lo general, se censura el poco tacto del subgobernador, y se cree que ha dado proporciones y ha comprometido al gobierno, en un asunto que pudo resolverse más prudentemente. Lo mejor hubiera sido quizás empezar por lo que al cabo se está haciendo; quitar a los pastores disidentes, sin violencia ni escándalo, el recurso que utilizaban; la falta de instrucción del pueblo. Hoy se han abierto varias «escuelas católicas,» y una he visto con este rótulo, frente a una de las casas donde privadamente se hace la propaganda anticatólica. El resultado no se ha hecho esperar: cuatrocientos alumnos llegó a tener el señor Tudury, hoy no le quedan ciento.

Pero, ya he hablado bastante de asuntos ajenos a la crónica del regio viaje, y volviendo a él, diré que S. M. ha visitado detenidamente el castillo de la Mola, aceptando un elegante «lunch» que la oficialidad de la guarnición había dispuesto; y que ha regresado luego a la ciudad para visitar el hospital y la casa de Misericordia, establecimientos modestamente instalados y que adolecen de falta de recursos. Verdad es que la estrechez del hospital está, en parte, compensada con ventaja por la beneficencia domiciliaria, que el ayuntamiento tiene establecida.

El rey ha recorrido por completo estas casas de caridad, informándose de su organización y detalles.

En todos los puntos del tránsito, y después hasta el muelle, ha sido ruidosamente aclamado, y aquí este adverbio no envuelve ninguna hipérbole, pues el pueblo de Mahon grita de veras, y con toda el alma, «viva el rey.»

Retirado al anochecer a la «Vitoria,» ha obsequiado con un banquete espléndido a las autoridades superiores de Mahon y a las que han venido de Palma. Mañana desembarcará muy temprano, para recorrer toda la isla, de extremo a extremo, con objeto de visitar a Ciudadela, capital eclesiástica y aristocrática de Menorca, como Mahon lo es militar y mercantil.

Yo, como los demás periodistas de la expedición, pernocto en tierra, para descansar de las estrecheces de a bordo, y así hemos podido ver como se agrupa esta noche el vecindario de Mahon en las plazas, donde hay vistosos tablados, en los que tocan las músicas. Estos puntos céntricos están iluminados, y además alegran las calles rojizas hogueras, que proporcionan algún consuelo, pues la brisa del Norte es tan glacial, que hace grato el amor de la lumbre.

(«Las Provincias.»)

S. M., antes de abandonar la escuadra, ha dirigido la alocución siguiente:

#### EL REY A LAS DOTACIONES Y TRIPULACIONES DE ESTA PROVINCIA.

Había ya compartido con el ejército las penalidades de una campaña gloriosa, aunque triste, porque fué lucha fratricida. Conozco, pues, de cerca todo lo que él vale en sus diferentes armas.

Al dejar hoy el inmediato mando de estos buques, que por donde quiera son el sostén de nuestra que-

rida enseña nacional, llevo un recuerdo gratísimo de los que en ellos consagrais la vida al servicio de la patria, sobre un elemento tan indócil.

Durante los breves días en que con vosotros he compartido tal clase de vida, si no he llegado por completo a apreciarla, he adquirido idea clara, por lo menos, de los peligros que en ocasiones tendreis que afrontar, de las privaciones que otras veces tendreis que sufrir y de las dificultades que tiene siempre que vencer el marinero de guerra para disponer útilmente de sus medios de acción en momentos determinados ó imprevistos, y como cumple a la hora de la nación depositada en cada buque en que tremola nuestro pabellón.

Dóime, pues, el parabién de haber conocido por mí mismo el buen estado militar y marinero de la escuadra de instrucción, el excelente espíritu de disciplina de sus tripulaciones, el celo por el servicio y valor práctico profesional de sus comandantes y oficiales en los diferentes ramos que constituyen la Armada, que con las especiales dotes de su comandante general, oportunamente desplegadas, han producido tales resultados, no obstante el corto plazo transcurrido desde que estas fuerzas se agruparon.

Después de visitar ahora los departamentos de Cartagena y Cádiz, me apresuraré a visitar también, lo más pronto que me sea posible, el del Ferrol.

Así conoceré todas las necesidades de la marina militar, y podéis estar seguros de que, hasta donde los recursos de la nación consientan, procuraré mejorarla y proteger su desarrollo, tan necesario para estrechar nuestras relaciones en el exterior, como para la defensa de nuestras ricas provincias ultramarinas y del comercio nacional.

¡Quiera Dios que cuando nos volvamos a ver continúe gozando la Península española de los beneficios de la paz que ya hoy toca! ¡Quiera Dios que para entonces reine también la paz, como espero, en las provincias de Ultramar, y espero también con su ayuda, que si un deber imprescindible os llama al combate, lograreis los triunfos que en otros tiempos habeis sabido alcanzar, y que ha obtenido ya bajo mi mando el valiente y sufrido ejército, siempre rival vuestro en honor y patriotismo! Tales son los votos que hace al despedirse de vosotros vuestro—REY Y ALMIRANTE.

(«Diario Español.»)

#### NOTICIAS DE CUBA.

Por la vía de Nueva-York recibimos hoy noticias de la Habana que alcanzan al 15. Lo más importante es el hecho de armas a que se refiere el siguiente parte del comandante militar del departamento Oriental:

«El día 14, el enemigo, en número considerable, se presentó en Puerto Padre, apoderándose, después de alguna resistencia, de la batería de la Loma, donde había una pieza rayada de 10 centímetros. Apercebido por el fuego de fusilería, el comandante militar adoptó sus disposiciones, situando fuerzas de ejército y voluntarios en los puntos de antemano indicados, según instrucciones anteriores de esta comandancia general; una pieza de igual calibre situada en uno de los fuertes del poblado hizo disparos sobre la de la Loma, con tan buen acierto que el enemigo la desocupó y fué recuperada por fuerzas nuestras que salieron de Puerto Padre.

El enemigo había tomado posiciones a inmediaciones del poblado, tirando granadas sobre él, situado además una pieza de montaña que hizo algunos disparos, la cual fué desmontada, retirándose inmediatamente sin causar daño más que en dos casas; no ha habido desgracias personales; nuestras



bajas consisten en tres artilleros y tres soldados de la Habana muertos y ocho desaparecidos; el enemigo dejó ocho muertos, que no retiró, clavando la pieza.

Al tener conocimiento de esta novedad, dispuso que el vapor de guerra «Guadalquivir» saliera de Gibara con la fuerza disponible en auxilio de Puerto Padre, y yo, con columna que tenia reconcentrada en esta, para operaciones sobre Barajagua, salí inmediatamente sobre Maniabon. A mi llegada á San Andrés el enemigo se retiraba. Tomado el rastro mas importante, me dirijí por Vazquez y la Cua-ba á las Lagunas Barona; el enemigo esperó en este último punto emboscado en número como de 400 hombres, que al ser atacados por guerrillas se dispersó; pernocté en Veguita y siguiendo por Ventorrillo á las Tunas sin que se presentase en ningun punto, haciendo reconocimientos, regresando á esta por San Agustin, habiendo logrado matar al superfecto de Simones, cogiendo dos familias, dos carabinas Peabody y siete caballos.

El enemigo debe llevar bajas de importancia, entre ellas algun jefe, á juzgar por su retirada precipitada y carecer de direccion. Potrero de Parada Babineyon, Santa Bárbara, ingenio San Miguel y Maniabon, sin novedad.—Por correo mas detalles. Recomiendo guarnicion de Puerto Padre por su comportamiento.—Valera.»

Las presentaciones seguian siendo muy numerosas en las Villas, el enemigo habia experimentado tambien muchas bajas en diferentes encuentros, todos favorables á nuestras tropas.

(«Provincias.»)

Segun noticias comunicadas de Cuba, en el territorio de las Villas y la Trocha solo han quedado unos 400 insurrectos, diseminados en grupos de 15 á 20 hombres.

—Segun una carta de la isla de Cuba que hemos tenido ocasion de ver, el estado de la insurreccion en la jurisdiccion de Santa Clara mejora notablemente de dia en dia. El general Cassola, con una actividad digna de todo elogio, ha conseguido tan brillante resultado. Dicho general, á la fecha en que se escribió la mencionada carta (2 de marzo), se proponia que en todo el mes quedase pacificado aquel territorio y se cantara á fin de él un solemne «Te-Deum»

En aquella jurisdiccion no quedan ya mas que unos 200 insurrectos descarriados y dos cabecillas de poca importancia.

El general Cassola se proponia tambien organizar una especie de somaten militar, en grupos de diez hombres.

Hace tres meses que en algunas zonas solo se penetraba en columnas de dos batallones, y hoy pueden ya recorrerse en pequeñas columnas.

Las bajas del enemigo solo en aquella jurisdiccion pasan de 700.

Los propietarios comienzan á regresar á sus hogares, abandonados por espacio de seis años, y ha renacido la tranquilidad y la calma.

(«Correspondencia.»)

## Crónica Local.

**En la mañana de hoy despues de haberse** alargado del buque inglés *Bank-side* un bote en el que, el grumete y piloto se dirigian á tierra, les ha cogido una racha fuerte de viento haciéndolo zozobrar. El piloto sabia nadar y ha auxiliado al otro que no sabia, dándole inmediatamente un remo y pocos momentos despues un salva-vidas que desde el buque le han arrojado.

Segun noticias el piloto nadaba perfectamente y cerca ya de la orilla en *Cala Llonga* se ha sumer-

gido encontrándole el grumete al llegar á dicho punto, tendido boca abajo al parecer muerto. Aquel lo ha sacado fuera y á los pocos instantes han acudido los demas tripulantes del referido buque conduciéndolo al Hospital militar, donde le han prodigado todos los auxilios necesarios, que desgraciadamente han sido inútiles.

**Recomendamos al Ayuntamiento de esta** ciudad el estudio de la siguiente noticia que publica el «Diario de Barcelona,» respecto al nuevo sistema de alumbrado público.

«Dicen de Boston con fecha 22 de Febrero:»

«Se ha sometido al exámen del Ayuntamiento de Boston un nuevo sistema de alumbrado público. Cerca del extremo superior de un farol comun de calle se halla colocado un depósito cilíndrico lleno de líquido que pasa por un tubo que se estiende por el interior del farol y termina en un mechero. Por medio de un procedimiento químico el fluido, al pasar por el mechero se convierte en gas, el cual una vez encendido despide una llama brillante y fija muy parecida á la del mejor gas de carbon de piedra. El depósito de que se ha hecho mencion tiene capacidad suficiente para que el líquido que contiene pueda alumbrar catorce horas, siendo, segun parece, el gasto de este alumbrado una tercera parte menor que el que ocasiona el gas de carbon. Generalmente los depósitos se llenan durante el dia y por la noche los faroleros quitan el polvo de los faroles antes de encender la luz, teniéndolos de este modo limpios todos los dias. Basta un hombre para cuidar y encender unos cincuenta faroles cada dia.

Este sistema de alumbrado se ha establecido en Waltham, Hyde-Park, Pawtucket, Quincy, Watertown, Portland, Bangor, Taunton, Medford, Norwich, Meriden, Bridgeport, Newton, New-Haven, Worcester, Cincinnati, Canton, Xenia, Dayton, Corington y otros puntos. Una sociedad se ha ofrecido á encargarse de 1,000 faroles y de alumbrarlos á razon de 38 duros 50 cént. cada uno al año. Boston podria ahorrar 20,000 duros por 1,000 faroles y 120,000 por todos los faroles de los sububios.»

**Para la plaza de mozo de Almacen que** ha resultado vacante en la Aduana por fallecimiento de Matías Lladó, ha sido nombrado Antonio Madonado Cabrera, agente que era de orden público. De desear fuera que para esta otra vacante se eligiese persona competente para el desempeño de dicho cargo.

**El «Boletín Oficial» de las Baleares publica** un aviso para que los Alcaldes presenten las relaciones de morosos para cédulas personales.

**En la tarde de ayer fueron conducidos á** bordo de la barca inglesa *Bank-side* cinco marineros que se hallaban detenidos en la cárcel por desobediencia al capitán de dicho buque segun se dice, siendo custodiados hasta el muelle por el inspector y agentes de orden público.

**El molino de viento que desde la calle de** las Moreras se vé, y que se halla situado á la entrada de la carretera de Mahon á San Luis, ha sido juguete del viento que en todo el dia de hoy ha reinado, pues esta tarde, una fuerte ráfaga, ha destrozado y roto las cuerdas y aspas en ocasion que estaba en movimiento. Trozos de las espesadas aspas han ido á parar á larga distancia y otros en huertos inmediatos, sin que afortunadamente se tenga que lamentar desgracia alguna.

**Por el ministerio de la Guerra se ha dirigido** una circular á los capitanes generales de distritos encargándoles que sujeten á nueva talla y reconocimiento á los quintos procedentes del últi-

mo sorteo, en el momento de ingresar en las respectivas cajas.

**En el ofertorio de la misa mayor del domingo** fué leida la siguiente circular:



**NOS EL OPISPO DE MENORCA.** Al Clero y pueblo de nuestra diócesis, salud, paz y bendiccion en Jesucristo Nuestro Señor.

Todo el orbe católico bajo la espontánea iniciativa de los Prelados, ha entrado en inusitado movimiento para festejar el dia 3 del próximo Junio el quincuagésimo aniversario de la consagracion episcopal de nuestro muy amado Sumo Pontífice el inmortal Pio IX, con vivisimas demostraciones de fé, de adhesion y de amor que lleven á su atribulado corazon el consuelo que solo los buenos hijos saben dar á sus padres, y lanzen contra el fango del materialismo y de todas las malas pasiones en que se revuelcan sus implacables enemigos los rayos de las mas ardientes protestas.

La isla de Menorca, que por especial providencia de Dios y proteccion de su Inmaculada Madre la Virgen Ntra. Señora, conserva viva la fé que la comunicara San Estéban y la predicara Severo, no quedará atrás en el concierto de la religion y el honor que se está preparando en obsequio al sucesor de San Pedro, hoy mas que nunca glorioso en la persona del angelical Pio IX bajo la triple corona de la ancianidad, la virtud y la adversidad.

Tres medios ha propuesto el Episcopado para esta manifestacion universal, á saber: la oracion, la peregrinacion y la limosna.

La oracion está al alcance de todos. Sin dejar nosotros la piadosa práctica de la Salve los domingos despues de las Misas mayores, los RR. Sacerdotes dirán en todas las Misas la oracion *pro-Papa* desde el dia 3 de Mayo al 3 de Junio, ambos inclusive, y en este último dia habrá Comunion general por la libertad del Papa y triunfo de la Iglesia, en la Catedral é Iglesias parroquiales, y en ellas y en las de Religiosas se cantará despues de la Misa mayor un solemne *Te Deum*. En la Comunion general de la Catedral se gana indulgencia plenaria.

La peregrinacion ó romería ofrece indudablemente mas dificultades al comun de las gentes, bien que consideramos altamente heroico y cristianamente meritorio el visitar personalmente á Pedro cargado de cadenas, y así lo recomendamos con todas las veras de nuestra alma á cuantos se hallen en posicion desahogada para practicarlo. Los que se decidan por este medio podrán entenderse con la comision establecida al intento en Palma de Mallorca.

Y por lo tocante á la limosna, aunque sobradamente nos hacemos cargo del lastimoso estado de pobreza y hasta de miseria de esta desgraciada diócesis, nos atrevemos á pedir una pequeña demostracion en favor del Papa á nuestros queridísimos hijos sus habitantes todos: el óbolo de la viuda del Evangelio.

Los RR. Párrocos al leer al pueblo la presente carta encarecerán la conveniencia y piedad de tan buena obra, constituyéndose ellos mismos los colectores de las ofrendas de los fieles, bien sea en dinero, bien en objetos preciosos de arte ó de riqueza; todo lo cual, reunido que sea para el 15 de Mayo en Nuestra Secretaría de Cámara, lo remitiremos Nos mismo sin demora al M. R. Nuncio de Su Santidad en Madrid.

Por nuestra parte, no obstante la falta de recursos que venimos experimentando, abrimos desde hoy la suscripcion ofreciendo al Obispo de los Obispos la cantidad de quinientas pesetas.

De nuestro Palacio Episcopal de Ciudadela, á quince de Marzo de mil ochocientos setenta y siete.

MANUEL, Obispo de Menorca.



**Acertada medida.**—Ayer por el Inspector de orden público y uno de sus agentes, fueron conducidos al cuarto de detenidos tres muchachos que según parece habían hecho de las suyas con los arreos de pesca de un pobre mariscador.

**La subasta para la traslación de postes** desde la estación telegráfica á distintos puntos de esta isla, tuvo lugar el domingo adjudicándose á favor de Bernardo Llopis como único postor por la cantidad de 1'50 pesetas cada poste.

**A causa del mal tiempo el vapor-correo «Mahonés»** ha suspendido esta tarde su salida para Palma.

Villa-Cárlos 3 abril de 1877.

Celebrados han sido en esta villa los días santos con la solemnidad que cumple á la grandiosa conmemoración de la redención humana, á ese patente é innegable testimonio de la divinidad de Jesucristo; pues todas las revoluciones que registra la historia hechas por los hombres han sido obra de la fuerza y para la fuerza, y el Salvador del mundo funda un imperio, que abarca todos los ámbitos de la tierra, con solas estas seis admirables palabras: «Amaos los unos á los otros.»

Todas las funciones religiosas, concurridas cual nunca, se han celebrado aquí con la asistencia del Ayuntamiento, quien precedía al gran número de fieles en la comunión general del Juéves Santo, en la Adoración de la Cruz el Viérnes, y en todos los oficios divinos incluso los de Tinieblas, que hacían resonar en las completamente ocupadas naves de la iglesia las patentes lamentaciones de los maestros Alaquer y Andreu, y lo más escogido del copioso repertorio con que ha enriquecido el último la música sagrada. Cantadas fueron también en sus respectivos días las expresivas notas con que el malogrado maestro Alaquer tradujo la pasión del Señor según los evangelistas S. Juan y S. Mateo, y si fueron expresadas con ternura, y si dejaban una profunda impresión en el ánimo de quienes las oían, téngase á la vista el buen gusto que distingue al reverendo cura-párroco, y que ha sabido comunicar á sus coadjutores y buen coro que le acompaña. El altar mayor y su presbiterio fueron convertidos en un verdadero monumento, modesto sí, pero magistoso en su sencillez, y en cuya urna la Santa-Faz revelaba el diestro y acreditado pincel del artista mahonés don Francisco de A. Pons, quien había pintado también el nuevo tenebrario.

Bien pudiera extenderme en numerosísimos detalles, pero no lo permiten las reducidas dimensiones del periódico que ha de dar oídos á toda la isla, pequeña en sí, mas cuya voz necesita la repetida voz del eco; y por lo mismo, concretándome siempre, diré que ni una sola de las venerandas tradiciones ha sido aquí trascordada, que la feligresía entera tanto del campo como de la villa ha acudido á dar brillantez á los actos propios de tan solemnes y santos días; y en las procesiones del santo Entierro y de la Comunión Pascual á enfermos é impedidos la banda de música del joven don Estéban Bagur, y los coros dirigidos por don Jaime Calafat nada dejaron que desear, cumpliendo la una con sus adecuadas marchas tocadas con conocimiento, y respondiendo los otros á ciencia y conciencia de los que conocen la estética ó las leyes del buen gusto.

Voy á citar una particularidad que nunca he visto anotada: en la procesion del primer día de Pascua ó del Encuentro, la imagen de Jesús Resucitado era la misma que ya en el siglo pasado se llevaba procesionalmente en el demolido arrabal de S. Felipe

y en semejante día, acompañándola este año la imagen de la titular Nuestra Señora del Rosario que regaló á su iglesia el buen patricio don Damian Quevedo.

Las anteriores líneas son la expresión pura de la verdad, que atestiguo bajo la fé de los centenares de personas que asistiendo á todos los actos de estos días pudieron oír en la noche del juéves el sermón del Mandato predicado por el joven vicario don José Cánovas, y en la madrugada del viérnes el de las siete palabras que dijo el párroco don Francisco Arbona, predicador que fué durante la cuaresma, y que en su sermón de despido dejó ayer este precioso ramillete: No quieras para otro lo que para tí no quieras.

Por lo demás, ni una falta que corregir, ni una irreverencia que amonestar.—N.

El Consejo de Sanidad de San Petersburgo ha autorizado la importación en Rusia de las «Cápsulas de Alquitrán de Guyot,» tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis, etc. Dos cápsulas á cada comida producen siempre un alivio rápido. El tratamiento viene á salir á un precio insignificante, puesto que apenas llega á un real por día.

Para evitar las numerosas imitaciones de que este producto ha sido objeto, exijase en la etiqueta de cada frasco la firma Guyot impresa en tres colores.

Depósito en las principales farmacias.

10

Leemos en el «Figaro» de París:

Desde hace algun tiempo, hemos creído de nuestro deber llamar la atención de los enfermos sobre las notables propiedades de las «Cápsulas de Alquitrán de Guyot,» en los casos de resfriado, bronquitis, catarro, tisis ú otras afecciones bronquiales y pulmonares. Si insistimos hoy, es porque hemos notado que la mayor parte de las personas que van á las farmacias á buscar el citado producto no retienen el nombre del medicamento y le designan con el de píldoras, glóbulos, y algunas hasta piden pastillas de Alquitrán. Cuando los pacientes se dirigen al establecimiento que elabora las citadas cápsulas, allí sin duda comprenden lo que desean y rectifican su error; pero puede no suceder así cuando se presentan en otras farmacias y verse espuestos á lamentables confusiones.

Creemos hacer un servicio á los compradores recordándoles que el medicamento se llama «Cápsulas de Alquitrán de Guyot.» Además, para evitar todo error, bueno será que recuerden que los frascos legítimos llevan en la etiqueta la firma Guyot impresa en tres colores.

11

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Isidoro, arzobispo de Sevilla doctor.

### CULTOS.

**Corte Eucarística.**—Mañana estará de manifiesto S. D. M. en la parroquia de Santa, de 6 á 8 tarde.

**Corte de Maria.**—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Esperanza en Santa Maria.

Viérnes al anochecer la esposicion de S. D. M. también será en la Parroquia de Santa Maria por tener lugar la funcion mensual del primer viérnes de mes á cargo de la Pia union de Oraciones y comunión Reparadora, Rosario, Meditacion, Miserere, Motetes cantados, Acto de desagravios, Bendicion del Smo. y la Reserva. Por la mañana misa meditada á las 7 en la propia Capilla.

### Santo de mañana.

San Vicente Ferrer confesor.

San Vicente Ferrer, confesor.—San Vicente Ferrer nació en la ciudad de Valencia, cabeza de aquel reino, de padres ilustres y virtuosos cristianos. Criósele en el santo temor de Dios, y con los estudios que le dieron alcanzó tan gran ciencia y opinion, que no habia ninguno de su edad en Valencia que le igualase. De edad de diez y ocho años tomó el hábito de Santo Domingo, siendo su vida un perfecto retrato de su Patriarca. Convirtió con su predicacion una infinidad de judíos, hereges y malos cristianos. Ordinariamente eran sus sermones de penitencia, de la Pasion de Cristo, del infierno y del juicio, y les predicaba con tanto celo y fervor, que se acreditó por el Angel del Apocalipsis, y por tal fué tenido en un sermón que predicó en Salamanca en la plazuela de San Cristóbal, como lo testificó un difunto. Y despues de haber sembrado la semilla del cielo en muchas provincias y reinos, y resplandecido con muchos milagros, descansó en paz á 5 de abril de 1419.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 horas, y 38 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 28 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 12 y 53 minutos de la noche.

—Pónese á las 9 y 25 minutos de la mañana.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 3.—15'5 t.

Mahon 3.—8'04 n.

El Papa se halla indispuerto.  
La retirada de Bismark se considera su caída del poder.

Interior, 11'35.

Bonos, 57'35.

## Anuncios.

### Para vender.

Lo está unas tres y media cuarteras de tierra sita en el término de Mercadal, propia de los herederos de D. Fernando Coeto y Enrich; informarán calle de S. Bartolomé núm. 7.

## ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DE HONDURAS.

Preparada con la verdadera zarza de Honduras es sin disputa uno de los mejores depurativos para toda clase de afecciones procedentes de impureza en la sangre. Las enfermedades herpéticas, escrofulosas, venereas ó infiltricas son contrarestadas en su curso por la poderosa influencia de nuestra zarzaparrilla de Honduras.

Como atemperante ejerce una acción admirable rebajando la demasiada plasticidad ó erasitud de la sangre, recomendado especialmente en la primavera y en el otoño, épocas del año en que el sistema se hace pesado y los fluidos del cuerpo se vuelven crasos. Con su uso pues se evitarán gran número de enfermedades los que la tomen conforme á las instrucciones de cada botella.

DEPÓSITO EN MAHON.

Farmacia de V. Teixidor.

Castillo núm. 32.

## NO MAS NERVIOS ELIXIR ANTINERVIOSO DE LARRA.

Quando tal vez no se halle persona, por robusta que sea, sin haber experimentado síntomas de las enfermedades procedentes del sistema nervioso creamos prestar un verdadero servicio á la humanidad, recomendando el uso de dicho «elixir Larra,» como lo ha hecho la Academia médica farmacéutica de Barcelona como aperitivo, estomático y tónico general estimulando y tonizando el sistema nervioso, y ejerciendo verdadero estímulo en neuralgias, vértigos, espasmos y anemias, dispepsias, hipocondria, jaqueca, asma, palpitations nerviosas y muy particularmente en el histerismo.

Las personas que se hallen atacadas de alguna de dichas enfermedades encontrarán en el uso de dicho elixir un poderoso remedio, y los que no un verdadero preservativo.

DEPÓSITO EN MAHON:

Farmacia de V. Teixidor,

Castillo núm. 32.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.